

Tigre y pobreza franciscana

GERMÁN MARTÍNEZ CÁZARES

Algunos, ingenuos o distraídos, están atentos al circo mañanero sin reparar en el peligro del felino suelto. El feroz animal ya dio un paso fuera de su encierro.

"El que suelte el tigre que lo amarre", dijo AMLO en la campaña electoral en 2018 a los banqueros en Acaapulco. Sonó a amenaza para inhibir el fraude electoral. Gracias al INE las elecciones fueron limpias, y hasta Peña Nieto se llevó su palmada. AMLO ya es Presidente... ¿el tigre está quieto?

Algunos, ingenuos o distraídos, están atentos al circo mañanero sin reparar en el peligro del felino suelto, con su domador distraído, encantado, poniendo música de Chico Che y recitando las historias de los héroes patrios. El feroz animal ya dio un paso fuera de su encierro. Eso es lo ocurrido en la dizque elección de los dirigentes distritales de Morena el fin de semana pasado: un animal salvaje, hambriento de poder y dinero, da manotazos con sus garras afiladas cerca de la gente.

El tigre, entiendo, es la gente enojada por la condiciones de desigualdad, la falta de medicinas, las largas esperas en hospitales públicos, son las personas desechadas de un sistema edificado con privilegios corruptos; sin embargo, debemos advertir que ese tigre no esperaba un "resultado electoral", sino un "resultado de gobierno" que no llega, ni llegará al fin del sexenio. La fiera no está tranquila con ver triunfante a su domador, quiere un reparto democrático del saber, del tener y del poder.

Cuenta la leyenda que San Francisco de Asís hablaba con los animales y la naturaleza. ¿Qué tan cercana a los tigres es la cacaraqueada pobreza franciscana?, porque "sus" trenes, AIFA y refinería tienen más rostro de "riqueza obradoriana".

El exsacerdote franciscano Leonardo Boff, seguidor de la teoría de "por el bien de todos primero los pobres", que él y muchos otros llamaron, mucho antes, "opción preferencial por los pobres", escribió hace años una interpretación del Santo de Asís. Allí dice que la pobreza es "la herida más dolorosa y sangrienta de toda la historia

de la humanidad". La 4T debe admitir que esa lesión en México, con su gobierno, no sólo no cicatriza sino que se agravó y sangra a borbotones.

Boff cree en la liberación "integral" del hombre y la mujer, y condenó los sistemas de producción que favorecen el consumo y la acumulación de dinero "elitista y excluyente". La pobreza es un problema político, sentenció, porque deshumaniza a ricos y pobres. La pobreza "desestructura la vida emotiva y las relaciones de unos con otros, impide la vocación esencial del ser humano a desarrollarse y expandir sus capacidades más allá de su instinto de supervivencia, conduciendo a la envidia, al odio, a la violencia... y lleva a considerar a los pobres seres inferiores, innecesarios para la sociedad, peso muerto de la historia" (*San Francisco de Asís. Ternura y Vigor*).

Boff puede ser acusado de todo menos de conservador o plutócrata; condenó "el asistencialismo" de programas sociales, porque no cuestionan la injusta estructura social. Un franciscano de verdad reconocería la deuda social con los más pobres, y reclamaría un modo más justo de redistribución de la renta nacional. La 4T sólo promueve, diría el brasileño, "la economía de la limosna y el regalo, propia de una sociedad señorial", donde un Señor da tajadas de carne a sus tigres después de que éstos brincan uno sobre el otro y el público aplaude. La pobreza franciscana se rebela contra su domador porque no acepta ni el chicotazo, ni el miserable espectáculo dentro de la jaula de brincar entre aros de fuego a cambio de recompensas temporales.

Lo verdaderamente franciscano cree en la libertad, la ternura, la fraternidad, la feminidad. Cree que a "la hermana selva maya" no la puede herir un tren. Cree en el "hermano tigre". No valen lecciones franciscanas sin sentir hermano "al otro", sea animal, persona o planta. Cuando hay indiferencia o "superioridad" frente a otro ser humano porque piensa distinto, no hay pobreza franciscana, hay soberbia demoniaca.

El autor es senador de la República.



Contracorriente Morena: divisiones, trifulcas y autocomplacencias

MAITE AZUELA

Las elecciones internas que celebró Morena el fin de semana podrían parecer de poca importancia de no ser por la relevante concentración de poder que tiene el partido oficial tanto a nivel federal como local y municipal. Se definieron quienes fungirán como coordinadores y consejeros estatales y distritales para integrar los 300 congresos distritales del partido en el país. Si tomamos en cuenta que se “eligieron” 3,000 congresistas nacionales del partido y asumimos que ellos serán quienes incidirán en la estrategia para las elecciones del partido en el 2024, no queda duda del impacto que ese proceso tendrá en la próxima elección presidencial.

El proceso dibuja a Morena de un pincelazo: fue desastroso por los disturbios, las irregularidades, el acarreo y la violencia que dejaron ver con nitidez lo divididos que están internamente. Esta fragmentación no es el único problema que enfrentan, sino que la falta de respeto y dignidad ante la natural pluralidad del movimiento los descoloca como movimiento articulado.

Una réplica del priismo más añejo, de manías heredadas y normalizadas, que al parecer seguirán por muchos años más.

Después del deliberado desacato a la ley electoral señalado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el partido no sólo da muestra por medio de sus liderazgos su descarado desapego a la legalidad, sino que sus bases se regodean repliando ese desacato entre golpizas y ataques verbales. De tales líderes, tales militantes.

Para garantizar la democracia y dotar de legitimidad cualquier elección de representantes, no puede realizarse sin una institución profesional como el INE. Es el momento de asegurarnos que las elecciones sigan en manos de los ciudadanos, con un marco normativo que regule los procesos y que limite en la medida de lo posible que se conviertan en peleas de palenque.

Los partidos políticos viven mayoritariamente de los recursos que las y los ciudadanos aportamos con cada impuesto. Justamente porque nuestro dinero se les entrega, tenemos todo el derecho a vigilar sus procesos internos y a denunciar si con ellos atentan contra los principios democráticos. Morena, siendo ahora el partido oficialista, concentra más recursos

que cualquier otro partido político. El destino que decida asignarle a esos dineros debe ser transparente y les obliga a rendir cuentas. Minimizar el porcentaje de agarrones violentos en su proceso interno, puede hacerlos sentir menos incómodos porque en la autocomplacencia han echado raíces que difícilmente soltarán los territorios que tienen ya ganados. Eso no quita el referente de zafarranchos electoreros que han dejado a su paso. ●

@MaiteAzuela

**El proceso dibuja a Morena
de un pincelazo: deja ver lo
divididos que están.**



TRASCENDIÓ

Que el líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, informó personalmente a **Higinio Martínez** que su contendiente **Delfina Gómez** ganó la encuesta para la candidatura a gobernar el Estado de México, pero si el senador no asiste hoy al acto en el que se hará el anuncio oficial, no es por poner en duda los resultados y de hecho su equipo hizo saber que sostendrá el apoyo a la 4T y al Presidente para acabar con los casi 100 años del PRI en esa entidad. Confía en que alguien de su círculo sea elegido dirigente partidista estatal y asegura que la verdadera sorpresa se la llevarán quienes dudan de su lealtad.

Que la mayoría de Morena encabezada por **Ignacio Mier Velazco** en la Cámara de Diputados hizo berrinche por la invitación de Va por México al consejero presidente del Instituto Nacional Electoral, **Lorenzo Córdova**, para participar en los foros alternos de la reforma electoral en San Lázaro y, en un hecho inédito, dio la instrucción de negar a los legisladores de PAN, PRI y PRD el uso de espacios para debatir el asunto, pues, a su juicio, es un “despropósito” y hasta una “provocación política” organizar un parlamento abierto paralelo al avalado solo por morenistas y sus aliados.

Que todavía no se asentaba la polvareda que dejó **Adán Augusto López** con su desafortunado “yo no confío en ustedes”, que asestó y corrigió a destiempo a la integrante de un grupo de madres de desaparecidos, cuando **Marcelo Ebrard** entró al relevo por la pluma de **Jared Kushner**, yerno de **Donald Trump**, quien relata en su libro recién publicado que el canciller cayó “en el engaño” y “México se dobló” con la amenaza de aranceles del entonces jefe de la Casa Blanca. El aspirante presidencial negó la versión y resumió: “Están en campaña”.

Que integrantes de la Comisión Permanente, como la diputada priista **Sofía Carvajal**, impulsan un punto de acuerdo para exigir al senador morenista **José Narro Céspedes** que rinda una declaración detallada ante la justicia sobre la desaparición de dos marinos que de forma irregular le servían de escolta hace cinco meses. ■



CÁMARA DE DIPUTADOS

Niegan foro a partidos opositores

Serían usados para analizar iniciativas de reforma electoral

POR XIMENA MEJÍA
lizett.mejia@gimm.com.mx

El grupo parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados, acusó a la Secretaría General, encabezada por Graciela Báez, de negarle a los partidos de oposición que conforman la coalición Va por México, los espacios solicitados para la realización de sus cinco foros de análisis de las iniciativas que se han presentado en materia electoral.

La bancada perredista señaló que por “decisión unilateral” de las instancias de Cámara de Diputados se les negaron los espacios solicitados en el recinto legislativo para llevar a cabo el Parlamento Abierto de Va por México titulado Por el Fortalecimiento de la Democracia en donde se preveía la asistencia del ex consejero presidente del IFE, Luis Carlos Ugalde y el actual presidente del INE, Lorenzo Córdova.

De acuerdo con los legisladores del PRD, la Alianza Va por México (PAN, PRI y PRD) solicitaron la Zona C de los Cristales y el Auditorio Aurora Jiménez para las mesas de análisis, pero el área de eventos les ofreció el Mezzanine Norte y posteriormente el Auditorio Sur.

Sin embargo, este miércoles les notificaron que no podrán hacer uso de las instalaciones para la realización de sus foros, que inician este viernes, porque no han recibido “instrucción superior”.

Los diputados manifestaron que fue una decisión unilateral de las instancias de Cámara de Diputados.

En respuesta, la secretaria general de la cámara baja, Graciela Báez, explicó que no estarán disponibles estos espacios (Mezzanine norte y Auditorio Sur) para los foros alternos.

“Tenemos casa llena, no había espacios en la Cámara para ningún evento, para ninguno, no nada más para este. Estaba manejando la posibilidad de ver algunos espacios que podrían, tal vez, moverse, cambiarse, ajustarse, pero la verdad es que tenemos varios foros que se están llevando a cabo”, indicó.



Foto: Mateo Reyes/Archivo

Ignacio Mier, coordinador de Morena, criticó el foro alterno.



Considero un despropósito y una provocación política de la oposición querer organizar un parlamento paralelo.”

IGNACIO MIER
COORDINADOR DE LOS
DIPUTADOS DE MORENA



Rectifica Morena e invita a INE y tribunal a foros para la reforma

**GEORGINA SALDIERN
Y ENRIQUE MÉNDEZ**

Morena en la Cámara de Diputados rectificó e invitó de manera expresa a consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) y locales, así como a magistrados del Tribunal Electoral a participar en la discusión de la reforma en la materia, en una decisión que tomó después de negar a la oposición espacios en San Lázaro para realizar sus propios foros.

Desde que se aprobó la realización de un parlamento abierto para analizar la iniciativa presidencial, Morena y sus aliados definieron en la Junta de Coordinación Política (Jucopo) que la convocatoria sería abierta, y que si los consejeros y magistrados electorales querían participar, se inscribieran en un micrositio en Internet.

Ese espacio fue aprovechado por PRI, PAN y PRD para organizar un foro alterno, al que convocaron a las autoridades comiciales; ayer por la tarde, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, emitió un video donde califica de “despropósito y provocación” que esas tres fuerzas organizaran su propio debate, sobre todo cuando —subraya— han anticipado que votarán contra cualquier cambio en la materia.

También critica que hayan invitado a consejeros y magistrados electorales: “nosotros, en Morena, en la coalición, no tenemos inconveniente en que participen todos. Ojalá no sea para confirmar que (aquellos partidos) son empleados de Lorenzo Córdova”, subraya.

Sin embargo, más tarde la Jucopo, donde Morena y sus aliados tienen mayoría, acordó invitar formalmente a consejeros federales y locales, así como a magistrados, universidades, académicos y representantes de empresarios.

No obstante, precisó que los foros fueron producto de una votación, por lo que se trata de un ejercicio de participación social que “no representa a partido o grupo parlamentario en particular, sino

de manera oficial al Poder Legislativo, por medio de la Cámara de Diputados. Con esta acción, se trata de involucrar a todos los actores en la materia, sin tintes partidarios o sesgo en el manejo de las propuestas que se analizan”.

El cambio de posturas obedeció a la denuncia que a mediodía hizo el PRD en representación de Va por México, respecto a que les negaron espacios en San Lázaro para sus foros. La bancada perredista difundió un oficio del secretario ejecutivo de la Jucopo, Omar Sánchez Molina, dirigido a Luis Espinosa Cházaro, donde le advierte que sólo ese órgano de gobierno está facultado para organizar actos en materia electoral.

Incluso, la secretaria general de la Cámara, Graciela Báez (Morena), sugirió al PRD canalizar a la junta la petición de Va por México; en su video, Mier resaltó que la reforma electoral es el tema principal de la agenda legislativa, “aunque otros partidos no lo digan”.

“

Sólo la Jucopo está facultada para organizar actos en materia electoral, advierte a Va por México



Mandan al Senado afinar la máxima representación en la Comisión Permanente

JESSICA XANTOMILA

Los magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) resolvieron ordenar al Senado y a su junta de coordinación política que, para el próximo receso del Congreso, propongan a las senadurías que integrarán la Comisión Permanente con base en el principio de máxima representación efectiva, a fin de que se asegure que ésta se encuentre representada de manera plural y proporcional por todos los grupos parlamentarios.

Lo anterior, a raíz de una queja presentada por senadores del PRD, que impugnaron el acuerdo del 27 de abril pasado por el cual se dejó fuera a integrantes de este partido en dicha comisión, para el segundo receso del primer año del ejercicio de la 65 Legislatura.

Máxima presencia efectiva

El proyecto aprobado por mayoría, con los votos particulares en contra de Mónica Soto Fregoso y Felipe Fuentes Barrera, señala que la propuesta de la junta por la cual se aprueba la integración de la Comisión Permanente, debe garantizar que se haga con base en el principio de máxima representación efectiva, ya que al dejar sin presencia, en este caso al PRD, afecta a los integrantes de este partido en su derecho de ser votados en su vertiente del ejercicio del cargo.

Sin embargo, los magistrados indicaron que no es posible ordenar la reposición del procedimiento debido al receso en el cual se encuentra el Senado.

Admitirán denuncia

En tanto, en sesión pública, la Sala Superior también revocó un acuerdo emitido por el titular de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral del INE mediante el cual se tuvo

por no presentada una queja en contra del PRI por la supuesta celebración de convenios para el otorgamiento de descuentos a sus afiliados. Ordenó admitir la denuncia.

También revocó otro acuerdo de dicha unidad por el que se desechó una queja presentada en contra de candidatos a la gubernatura de Morena en el proceso electoral pasado: Nora Ruvalcaba, Julio Menchaca, Américo Villarreal, Mara Marina y Salomón Jara, así como contra el propio partido por la difusión de propaganda electoral.





Sacapuntas

OBRAS QUE SÍ TIENEN AVANCES



**ANDRÉS
M. LÓPEZ
OBRADOR**

► Donde sí se están aplicando es en la Subsecretaría de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones. Varias de las obras a su cargo están muy avanzadas, como las carreteras del Istmo hacia Acayucan, de Mitla al Istmo, de la Costa Chica y de Oaxaca a Puerto Escondido. Además, la modernización del ferrocarril de Salina Cruz a Coahuaco lleva cuatro de sus cinco tramos con 90% de progreso. Y el presidente **López Obrador** está muy contento con ello.



**MARIO
DELGADO**

HOY DEFINEN
CANDIDATO A
EDOMEX

► Estamos a horas de saber el nombre del Coordinador de los Comités de Defensa de la 4T en el Estado de México. En otras palabras, quién se queda con la candidatura a gobernador. Los cuatro finalistas están citados para hoy, a las 10:00 horas, a una reunión con su dirigente, **Mario Delgado**, para darles a conocer los resultados de las encuestas que se levantaron.



**LORENZO
CÓRDOVA**

LES FALLÓ EL
TRÁMITE

► Mala operación política realizó la oposición en San Lázaro. Anunció para este viernes el inicio de sus foros alternos de reforma electoral, pero les negaron el salón C de los Cristales. Ya habían invitado al consejero presidente del INE, **Lorenzo Córdova**, y a varios magistrados del Tribunal Electoral, y ahora ni siquiera saben dónde se van a realizar las sesiones.





**JESÚS
VALENCIA**

VALENCIA,
CON LUGAR
EN CONGRESO

› Nos platican que el director de Operaciones de Liconsa, **Jesús Valencia**, obtuvo buenos números en la elección de consejeros nacionales de Morena, del pasado domingo. Después de cumplir un encargo en Sonora, con el ahora gobernador **Alfonso Durazo**, su antiguo jefe, regresó a la Ciudad de México y, sin mucho esfuerzo, ganó una posición en el Congreso Nacional de su partido.



**HAZAE RUIZ
ORTEGA**

RELEVO EN
PENALES
FEDERALES

› Reaparece en el servicio público **Hazael Ruiz Ortega**. Con más de 20 años de trayectoria en sistemas penitenciarios, ayer fue designado por el presidente **López Obrador** como titular del Órgano Administrativo Desconcentrado Prevención y Readaptación Social, donde se encargará de los penales federales. El titular de Segob, **Adán Augusto López**, le dio posesión del cargo.

